
談 設 計 

 

    什麼是「設計」？設計的目的是什麼？是賺錢養家？好像這不該是主要的

目的。那是什麼？ 設計是改善世界！改得更美、改得更方便、改得更安全、改

得更有效率！ 

 

    把設計當藝術的設計師重點常常放在「美感」，甚至為了更美而犧牲了方

便。例如，明明是一個得到設計獎的水龍頭，非常光滑漂亮又流線，造形極具

現代感，可是沒有旋鈕、沒有開關、沒有按鍵、沒有標示，手放在出水口下方

也無法感應，就是出不了水，想問人家又不好意思，只有承認自己是土包子，

請問這是高明的設計嗎？新型的電腦、電視、手機，外表不可謂不漂亮，可是

找來找去找不到電源開關在哪裡，你碰到過嗎？一扇門是要「推」還是「拉」，

標示的文字又看不懂，再怎麼好看也是徒勞！這是不是學藝術的設計師過度的

重視「美感」了？ 

 

一個好的設計除了好看以外，絕對不能忽略了要好用還要安全。我們是不

是可以設計得讓使用人一看外表，就能自然而然(下意識)的猜到是怎麼用的，

果然真的就是這樣用，不需要提醒也不需要任何文字說明就能領會，當然能使

他會心的一笑！還有，一旦不小心錯了，很容易就能回復原樣重新再來，不必

擔心設備或自己受到任何傷害！這，就是「人性化設計」！ 

 

     

我們怎麼認定一個物件是經過設計的呢？就設計師而言，一個事物之所以

呈現成現在這個樣子，就是為了實現設計師一定的目的，目的實現了就是一個

好設計，否則就是失敗！可是站在消費者(使用者)的立場，他之所以使用這個

產品(物件)也有他的目的，能夠安全方便的達到目的，就是好的設計！消除或

減少設計師與消費者目的之間的差距，顯示的就是設計水準。 

 

舉例來說，一年一度台北市關渡的花海秘境景區，民眾無視告示搶拍踩爛

花海，留下滿目瘡痍，被批超級缺德。 

 

花圃邊雖可見多處有宣導標語，不過現場仍超過百位民眾，無視告示牌強

行踩、踏、跨越花圃拍照，甚至見狀民眾直接跨坐裝置藝術品上擺 Pose 留影，

行徑誇張。從下圖一旁花圃裡清晰可見，大批遊客踩踏後足跡，形成數條人工

通道，看在農民心裡可說是相當痛心。 

 



     

 

北市工務局公園大地科股長表示，每日上午 9 點至下午 5 點皆有派員巡查

管理，面對不遵守規矩賞花民眾做勸導，值勤期間同仁也曾遇過態度不佳民

眾，而田間也豎立多處勸導告示，考驗國民水準與民眾公德心，歡迎市民來賞

花，也期盼大家遵守規定。 

 

    為什麼會這樣？是民眾缺乏公德心還是設計師與消費者間的目的不一致導

致的現象？顯然花海設計師設計時並沒有考慮到民眾打卡拍照的需求，並沒有

事先規劃花的種植密度和區塊，並預留適當的引導通道和拍照的花景安排和所

需空間。除此之外，還要按照尖峰時的人流量設計走道的寬度，如果不能負

荷，結果就是一定會踩出「人工」小徑。一味的怪民眾缺乏公德心能解決問題

嗎？勸導或開罰能解決問題嗎？其實這不是今年才出現的問題，自 2018 年開辦

「關渡花海」開始起幾乎年年都是這樣，因為沒有從根本上去解決問題！ 

 

    為什麼蘋果的產品能夠風糜全世界？除了外形美觀以外，賈伯斯對介面設

計的要求是：「任何年齡的人、任何經歷的人都可以在拿到設備後的幾分鐘內輕

鬆地掌握它的用法。」說白了，這就是人性化設計，用戶的學習成本和理解難

度都會降低，當然受歡迎！ 


